

Au cœur des ODD : l'apport que les rapports ne montrent pas...

12 août 2025 à 10h 50 - [THIERNO DIALLO](#)

Les Objectifs du Développement Durable (ODD) sont souvent présentés à travers des chiffres et des rapports. Pourtant, derrière ces données, il y a des histoires humaines, des gestes quotidiens qui changent des vies. Asmaou Barry est un exemple discret mais puissant d'action locale qui contribue à un avenir meilleur.

Les ODD prônent pour un mode de développement qui vise à satisfaire les besoins du présent sans compromettre la capacité des générations futures à satisfaire les leurs.

À travers le thème de la Journée Internationale de la Jeunesse de cette année, « Actions locales des jeunes pour les ODD et au-delà », les Nations Unies mettent en lumière la capacité des jeunes à transformer le monde à partir de leurs communautés, grâce à des initiatives concrètes, parfois modestes en apparence, mais décisives pour le développement durable.

Ma sœur, que dis-je, notre sœur, étudiante et dans sa vingtaine a pris une décision à contre-courant des attentes sociales : celle de mettre sa propre trajectoire dans les parenthèses, afin d'investir dans la mienne, alors élève en 10è année.

Elle s'est privée de tout, y compris des plaisirs de jeune fille qu'elle était. Adolescente, je lui en voulais parfois de ne pas nous offrir un certain niveau de vie, notamment des vêtements à la mode, téléphone dernier cri et autres chaussures de marque déposée. Elle me rappelait toujours que chaque chose a son temps. Qu'il ne faut pas briser les étapes et qu'avec le temps, les choses rentreront dans l'ordre.

À l'époque, le luxe pour elle était son ordinateur, son dictaphone et mes résultats à l'école. Grâce à ses sacrifices, ma scolarité n'a jamais été interrompue. Elle pensait à tout : alimentation diversifiée, fournitures scolaires, lampes de secours en cas de délestage, elle partait même faire des exposés à mon école pour donner l'exemple. Bref, elle a tout donné pour m'inspirer et m'aider à tracer mon chemin.

Ce n'est qu'aujourd'hui je comprends combien de fois elle transformait mon avenir et, ce faisant, elle contribuait directement à plusieurs Objectifs de Développement Durable :

1. Éducation de qualité : en assurant la continuité de ma formation ;

2. Égalité entre les sexes : en me préparant à être autonome ;
3. Réduction des inégalités : en m'offrant les mêmes chances que d'autres ;
4. Lutte contre la pauvreté : en me donnant les moyens d'acquérir mon indépendance économique, etc.

Aujourd'hui, je suis devenue une femme professionnelle et autonome. Elle-même, après plus de dix ans de sacrifices, vient d'obtenir un double Master.

Son geste ne s'est pas arrêté à moi : il m'a transmis la responsabilité d'être, à mon tour, ce soutien pour d'autres.

Notre contribution est discrète, mais chaque geste local, chaque main tendue, chaque sacrifice personnel est une graine d'avenir durable.

Je rends hommage à toutes ces jeunes qui changent le monde sans bruit. À celles qui ne lèvent pas la voix, mais qui élèvent des voix. À celles dont les actes ne figurent pas dans les statistiques, mais qui bâissent l'essentiel.

Bref, agir pour les ODD, c'est aussi cela : transformer une vie, une trajectoire, un destin. Car, il suffit d'avoir une vision claire et un cœur prêt à donner, pour changer le monde à partir d'un foyer.

Fatoumata Barry (Tantie Bely)